

EL CATOLICO

PERIÓDICO BISEMANAL

Con aprobacion de la Autoridad eclesiástica

Precios de suscripcion.	Imprenta y Administracion,	Observaciones
Menorca 0'50 Ptas al mes	Angel, núm. 10.	Para los Señores suscritores se insertarán los anuncios gratis.
Península 3'00 » semestre		
Ultramar 8'00 » al año		

Seccion Religiosa

Domingo 4. IV de Cuaresma. San Isidoro Arzobispo de Sevilla, confesor y doctor.—Continúan las Indulgencias de la Bula. Además pueden ganar I. P. los Cofrades del Rosario, y una los Congregantes de San Luis Gonzaga, Hijas de María y Escapulario azul celeste.

Lunes 5. San Vicente Ferrer, confesor, y Santa Emilia, vírgen.—I. P. para Cofrades del Rosario.

Martes 6. San Sixto I papa y mártir, y San Celestino, papa y confesor.

Miércoles 7. San Epifanio, obispo y mártir, y el beato Herman, confesor.

Cóрте de María

Día 4 se hace la visita á Nuestra Señora de la Anunciacion en San Francisco.—Día 5, á Nuestra Señora de la Esperanza en Santa María.—Día 6, á Nuestra Señora de Belen en San Francisco.—Día 7, á Nuestra Señora de los Ángeles en San Francisco.

—Cultos—

Mañana, como los demas domingos de Cuaresma, hay sermon, mañana y tarde, en las Parroquias; y además, por la tarde, en la Concepcion y Santa Eulalia.—Martes, al anochechar, en Santa María.—Miércoles, al anochechar tambien, en Santa María y San Francisco.

Santo Evangelio

El de la presente Dominica está tomado del capítulo vi segun San Juan, versículos 1.º al 15.

«Jesus pasó al otro lado del mar de Galilea que es el lago de Tiberíades; y como le siguiese una gran muchedumbre de gentes, porque veian los milagros que hacia con los enfermos, subiése á un monte y sentóse allí con sus Discípulos. Acercábase ya la Pascúa, que es la fiesta

de los judios. Habiendo pues Jesus levantado sus ojos, y viendo venir hácia Sí á un grandísimo gentío, dijo á Felipe: «¿Dónde compramos panes para dar de comer á toda esta gente?» Mas esto lo decia para probarle: pues bien sabia Él mismo lo que habia de hacer. Respondióle Felipe: Doscientos denarios de pan no bastan para que cada uno de ellos tome un bocado. Dícele uno de sus Discípulos Andrés, hermano de Simon Pedro: aquí está un muchacho que tiene cinco panes de cebada y dos peces; mas ¿qué es esto para tanta gente? Mas Jesus les dijo: «Haced sentar á esas gentes.» El sitio estaba cubierto de yerba. Sentáronse pues unos cinco mil hombres. Jesus entónces tomó los panes, y despues de haber dado las gracias á su eterno Padre repartiólos entre los que estaban sentados: y lo mismo hizo con los peces, dando á todos cuanto querian. Despues que quedaron saciados dijo á sus Discípulos: Recoged los pedazos que han sobrado, para que no se pierdan. Hiciéronlo así, y llenaron doce cestos de los pedazos que habian sobrado de los cinco panes de cebada, despues que todos hubieron comido.

«Visto el milagro que Jesus habia hecho, decian aquellos hombres: Este sin duda es el gran Profeta que ha de venir

al mundo. Por lo cual, conociendo Jesus que habian de venir para llevársele por fuerza y levantarle por rey, huyóse Él solo otra vez al monte.»

Reflexion

No será esta vez, sin duda alguna, la primera que al leer en el citado Evangelio el portentoso milagro de la multiplicacion de los panes, obrado por nuestro Divino Salvador en presencia de numerosas masas, hayamos saboreado las altas al par que consoladoras verdades que por su medio nos son enseñadas. En efecto, nadie podrá ménos de admirar en Jesus, solícito no sólo por el mantenimiento espiritual, si que tambien por el temporal de los que le seguian, á un Padre cariñosísimo que jamás ha dejado ni nunca dejará sin amparo á los que en Él de veras confian, y, á semejanza de las turbas, le siguen en todo y por todo.

Mas si bajamos á algunas particularidades que, con su sapientísima Providencia, dispuso el Salvador tuvieran lugar antes de efectuar el milagro, no podremos ménos de paladear las enseñanzas que de ellas dimanar. Afirmar, pues, el Sagrado Evangelio que no para saber lo que habia de hacer, sino á fin de probar á San Felipe, le preguntó el Señor: *¿Dónde compraremos panes para dar de comer à toda esa gente?*, exigiendo así del Santo Apóstol decisiva respuesta que demostrara su parecer sobre la ardua cuestion de alimentar en medio de un desierto, á tantos miles de personas.

¡Cuántas veces tambien á nosotros se dirigen preguntas análogas á la que hizo á S. Felipe, el Divino Salvador, en vista del estado actual de la sociedad, y de las necesidades de tantas almas que des-

fallecen por falta de alimento espiritual!

¡Dónde encontraríamos panes para alimentarlas? nos pregunta Jesucristo exigiéndonos respuesta. A tal pregunta respondamos nosotros, no como San Felipe, que dijo que *doscientos denarios no bastaban para alimentar à tanta gente*, sino como San Andres que con sencillez y buena voluntad advirtió al Señor que habia allí un muchacho que tenia *cinco panes de cebada y dos peces*; diciendo tambien nosotros á nuestro Divino Salvador Jesus. «Señor, Vos queis con qué saciar el hambre de tantos infelices que mueren faltos de alimento no tengo otra cosa que pobres panes de cebada y dos solos peces, pero admitid mi buena voluntad; haced Secon vuestra omnipotente diestra, que se conviertan en tan gruesa cantidad, que todos los necesitados con ellos se sacien.»

¡Oh quien hiciera con fervor y de todo corazon la tal oferta!... Sin duda alguna que seria testigo de un milagro en nada menor sino mayor en todo, por ser en el órden espiritual, al que hoy recordamos. Veria con asombro que sus panes de cebada, esto es, sus pobres oraciones, sus sencillas, sí, pero inflamadas palabras llenas de celo, sus buenos ejemplos, sus sufrimientos, etc. etc. son medios de que el Señor se vale para con ellos saciar el hambre general. Felices, sí, una y mil veces felices, los que de una manera ó de otra, logran salvar aunque no sea más que un alma. Dichoso el que contribuye con su ejemplo á la edificacion de su prójimo. A todos nos incumbe ese oficio de Apóstol. Ejemplos, palabras, oraciones, todo sirve para este fin. Y el que tal *hicere magnus robabitur in regno cœ-*

lorum, será llamado grande, son palabras del Salvador, en el reino de los cie-
los.

LA PIEDAD EN LA FAMILIA

I

Cuando nos lamentamos de la indiferencia é impiedad cada día crecientes en el mundo actual; cuando fijamos horrorizados los ojos en el cuadro tristísimo que hoy ofrecen las públicas costumbres, rara vez al investigar las causas de tan desconsolador espectáculo, las buscamos en su primer origen, cual es el desorden años há introducido en la familia. Y sin embargo en esta sociedad al por menor deben estudiarse más que en otra parte alguna los males de la otra sociedad al por mayor, y á aquella deben con preferencia aplicarse los remedios. No curarán al mundo las retumbantes teorías sociológicas, como las llaman hoy día; ni los trascendentales debates; ni los más palmoteados discursos del parlamento ó de la academia. Por donde empezó la gangrena, debe empezar el saneamiento, y la familia es este órgano social primariamente dañado, más dañado que otra cualquiera institución.

Años há que se viene observando con dolor que va siendo ménos cristiana la sociedad. ¿Sabeis por qué? Porque ya apenas se encuentran en ella familias cristianas. Atrevida parecerá la proposición, á pesar de lo cual no tenemos inconveniente en repetirla y volverla á repetir. Sí, apenas hay ya en el mundo actual familias cristianas.

¿Cómo? dirá álguien alarmado: ¿no son bautizados aún, gracias á Dios, todos ó casi todos los hijos de España? ¿No se forman todavía las generaciones todas

bajo la bendición de Cristo que sanciona los matrimonios? ¿No se vive y no se muere aún en nuestras casas bajo la sombra de la cruz?

Sí, todo esto es verdad; lo cual no impide lo sea también aquella otra proposición mia que tan atrevida os pareció. Apenas hay en el mundo actual familias cristianas. Escuchadme, amigos míos, con alguna atención, y puede ser os desvanezca el asombro.

Llamo ser cristiana una familia, no el que lo sean aisladamente considerados todos los individuos de ella; no que para casarse, para nacer y para morir hayan conservado todavía el uso del sello oficial de la iglesia católica que interviene en tales actos de la vida, en vez de pedírsele meramente á la policía ó al registro civil. Ser cristiana una familia, debe ser algo más que tener esa religión que podríamos llamar oficial y característica de los actos solemnes, ó tener esotra religiosidad de meras prácticas individuales que cada cual ejerce por su cuenta y razón, sin que formen parte de la vida colectiva de la sociedad doméstica. Así como no es católico un Estado, por más que en días dados envíe sus funcionarios de gran uniforme á un ceremonioso *Te Deum*, ó celebre por sus personajes pomposas exequias con oración fúnebre y todo, mientras sus leyes y su organismo no vivan informados por el espíritu católico, obedientes á los preceptos católicos, basados en los principios de verdadera ortodoxia católica; así no podrá llamarse cristiana una familia, por más que lleven nombres de Santos sus individuos y descansen sus difuntos en tumbas bendecidas, y tengan los vivos de ella tal ó cual rato de devoción en la iglesia, si to-

do el tenor, toda la marcha, toda la vida del doméstico hogar no está en armonía con los documentos fundamentales de la fe cristiana inspirada en ellos, obediente á ellos.

Y decidme: ¿en qué familias del día se vive ordinariamente así?

Se va perdiendo de la familia moderna aquel puro aroma que vivificó siempre la antigua familia española: el aroma de la piedad. Sé de muchas casas, y véolas todos los días, en que no hay increíble que pueda en justicia llamarse tal. Nadie allí ha renegado de su fe, ni el padre, ni la madre, ni los hijos, ni los sobrinos. A todos se ve alguna vez en el templo, de todos se sabe que tienen sus respectivas partidas de bautismo, confirmación y matrimonio en el archivo parroquial. Sin embargo, tal fe, que sin duda se anida en todos los corazones, no se ve en la casa, no se refleja en la vida doméstica; un protestante ó un ateo pueden permanecer algunos días allí sin sentirse mortificados en su falta de creencias ó en su preocupacion anticatólica. Los individuos son católicos; pero ¡oh dolor! la casa no lo es.

El tema *La piedad en la familia*, que vamos á tratar en los presentes articulejos, indica este aspecto de la cuestion domésticoreligiosa que nos proponemos desenvolver. Nuestros lectores pueden ir conociendo ya si es ó no de suma oportunidad. A nosotros nos parece conveniente en alto grado y muy acomodado además al bienhechor apostolado que en las casas españolas procura ejercer la *Revista popular*.

Hemos puesto hoy el prólogo: en los artículos siguientes entraremos de lleno en la cuestion.

F. S. y S.

(De la *Revista Popular*.)

Seccion Local y de Noticias

A las cuatro y media de la madrugada del 1.º de este mes, y despues de recibidos los Santos Sacramentos, falleció á consecuencia de larga y penosa enfermedad, el M. I. señor D. Pablo Fondevila, Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca y Secretario de Cámara del Excmo. é Ilmo. señor Obispo.

Las bellas cualidades que adornaban al Ilustre Prebendado, no ménos que su vasta ciencia y sólida virtud, han hecho profundamente sensible su muerte doblemente dolorosa por la prematura: puesto que el señor Arcediano era aún jóven, y mucho se prometia de él la Iglesia de Menorca.

Elevamos al cielo fervorosa plegaria en sufragio del alma del finado, por si el Señor, en sus inescrutables juicios, no ha galardonado aún con el premio de los justos tan cristiana vida y buena muerte: y tanto al Excmo. é Ilmo. Señor Obispo, que profesaba al Sr. Fondevila entrañable afecto en justa reciprocidad de sentimientos de adhesion y fidelidad inquebrantables, como á la cristiana familia del finado, enviamos de lo íntimo del alma el más sentido pésame desde las columnas de EL CATÓLICO.

R. I. P.

Leemos en «El Bien Público» de anoche:

«En la tarde de hoy ha fallecido en Ciudadela el Canónigo de la catedral de Menorca Dr. D. Lorenzo Sintes Presbítero. A las ocho de esta mañana ha recibido el Sacramento de la Extremauncion y á las once y media la campana de la Catedral ha anunciado la agonía del que

en vida fué modelo de Sacerdote y querido de cuantas personas le habian tratado».

Con profundo sentimiento transcribimos tan dolorosa noticia, y fervorosamente rogamos á Dios por el eterno descanso del alma de tan virtuoso sacerdote.

El 1.º del presente mes tomó posesion de su Canongía el señor D. Jaime Serra, Cura Párroco que fué de San Francisco de Asis en Ciudadela. Para este último cargo fué nombrado Cura Ecónomo el señor D. Miguel Faner y Rosas, que lo ejercia igual en la parroquia de San Martin en Mercadal; y para ésta lo ha sido el señor D. Jaime Galmes y Simó.

A todos enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

Para mañana, cuarto domingo de Cuaresma. tiene anunciados *El Bien Público* los *Ejercicios espirituales* siguientes.

CASINO «EL CONSEY»: 1.º Sinfonía—
2.º Drama de Echegaray, *En el Seno de la muerte*. Concluirá la funcion con UN MAGNÍFICO BAILE DE SOCIEDAD.

TABERNA DE LA RAMPA DE LA ABUNDANCIA:
Por la tarde GLOSAT y por la noche BAILE.

Ya que tan acérrimo defensor de la Autoridad episcopal va mostrándose *El Bien Público*, creemos prestarle buen servicio recordándole, por si juzga oportuno recordarlo á su vez á sus lectores, que el dia 28 de Febrero último se publicó desde el púlpito de las Parroquias de esta ciudad, como en años anteriores, que incurrén *ipso facto* en excomunion

reservada al Prelado Diocesano, todos los que, durante el santo tiempo de Cuaresma, asisten á los bailes.

El Sr. Dr. de la Biblioteca pública de esta ciudad se ha servido remitirnos un extracto de la estadística correspondiente al último quinquenio.

De ese trabajo, que la angustia de espacio nos impide transcribir íntegro por lo extenso y minucioso, resulta que durante el expresado período ingresaron en aquel centro literario 1331 volúmenes, de los cuales 528 se adquirieron por compra, 435 proceden del Depósito de libros del Ministerio de Fomento, 180 de la disuelta sociedad «Centro de agrícola Menorquin» y los 188 restantes fueron regalados por varios particulares.

Al terminar dicho quinquenio, ó sea en 31 Diciembre de 1885, poseia la biblioteca 11.881 volúmenes, de los cuales unos 8.000 proceden de los ex-conventos de Menorca. Entre éstos se cuentan un regular número de *incunables* ú obras impresas en el siglo XV, algunos perfectamente conservados, y una buena coleccion de obras curiosas impresas en los siglos XVI y XVII.

Agradecemos al Sr. Dr. de la Biblioteca, D. Miguel Roura, la atencion de mandarnos ese extracto estadístico, que prueba el buen orden y asidua aplicacion con que regenta el establecimiento puesto á su cuidado, y sentimos no poder dar noticia más concreta y detallada del trabajo que nos ocupa.

Segun se lee en la «Union», el Cabildo de la iglesia primada de Toledo ha nombrado Vicario capitular de

aquella archidiócesis al Canónigo Sr. Pinet y Duró, Canónigo que fué de la Iglesia de Menorca, y persona dignísima de toda consideracion, de todo respeto y cariño, no sólo por su carácter. sino por su ciencia y virtud.

Enviámosle la más cumplida felicitacion desde las humildes páginas de EL CATÓLICO.

En Nueva-York se ha anunciado ya oficialmente que los señores C. L. Weners y Compañía, los editores de las *Memorias de Grant*, publicarán para el verano de 1887 una biografía autorizada de Leon XIII, en dos tomos.

El primero ha sido ya escrito por un alto dignatario de la Iglesia en latin, que será el idioma de la primera edicion. En seguida se publicará la segunda edicion, en diversas lenguas, segun las traducciones que ya han empezado á hacer un literato francés y otro italiano.

No se tirarán ménos de dos millones de ejemplares, y todo el producto se destinará al Dinero de San Pedro.

Los vecinos del pueblo de Benigamin han recibido con el mayor entusiasmo el decreto de la Sagrada Congregacion de Ritos, resolviendo favorablemente la causa de beatificacion y canonizacion de la venerable Madre Sor María Josefa de Santa Inés de Benigamin.

El dia 3, á las doce de la mañana, se reunieron el Clero y Ayuntamiento, y acompañados de la música se presentaron en casa del Sr. Vicario. De allí pasaron á la casa de la Villa, donde el Señor Vicario salió al balcon, y ante un

público numeroso, leyó en dialecto Valenciano el decreto, y una vez terminada su lectura, el público prorrumpió en atronadores vivas á la Madre Inés. Acto seguido pasó la Comision al Convento de las Religiosas, donde fué depositado el *Decreto* en el altar mayor.

La noche del mismo dia aparecieron ventanas y balcones iluminados, y la plaza del Real se convirtió en un hermoso paseo amenizado por la música del Municipio, alternando con la de Guadasequies.

El dia 4, á las seis de la mañana, recorrieron la poblacion las antedichas músicas; á las nueve y media se presentaron el Clero y Ayuntamiento en el convento de las monjas, dando principio al sacrificio de la Misa, siendo celebrante el canónigo de Valencia, D. Rafael Jover. Despues del *Credo* subió al pulpito el Vicario de las Religiosas, leyendo en latin el citado documento, y terminada su lectura, recopiló con elegantes frases los inmensos trabajos y no menores sacrificios que las monjas han hecho en los cuatro años últimos para alcanzar que la causa llegase al estado en que hoy se encuentra.

Despues se cantó un solemnísimos *Te Deum* en accion de gracias.

El Círculo de Obreros de Tortosa ha acordado proporcionar á los obreros toda clase de conocimientos útiles en sus respectivos artes y oficios, alternando las Conferencias Dominicales para instruir á los obreros en sus deberes morales y religiosos con otras científicorecreativas y artísticas, y al efecto ha invitado á todos los señores sócios protectores, para que las honren con su pre-

sencia, facilitando á los obreros las relaciones que segun la doctrina católica deben existir entre el capital y el trabajo.

—
Su Santidad ha ordenado á la Administracion del Palacio apostólico se proceda á adquirir una gran casa muy próxima al Vaticano, que servia de cuartel á las tropas italianas, para que sirva de habitacion á los empleados subalternos del Vaticano, y tambien para instalar en ella una escuela de niños pobres. El Pontífice ha nombrado una comision con el encargo de recoger á todos los niños pobres que, mediante el consentimiento de sus padres y previo informe sobre los antecedentes de sus respectivas familias, puedan ser educados en este establecimiento.

—
Varios catedráticos y numerosos alumnos de las facultades y escuelas especiales de la Universidad de Barcelona, odsequiaron en la Iglesia de de la Merced á su patrono el angélico doctor Santo Tomás de Aquino, con un solemne oficio en que fué eelebrante, por delegacion del Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo, el M. I. Sr. Dr. D. Francisco de Pol, Vicario general, asistido por los M. Ilustres señores canónigos doctores Almera y Sanchez de Castro, pronunciando el sermón el M. I. Sr. Canónigo Dr. D. Celestino Ribera, quien dió lectura á los siguientes telegramas:

«Al Emmo. Cardenal Jacobini secretario de Estado, para Su Santidad el Papa.—Santísimo Padre: Varios profesores y numerosos alumnos de la universidad de Barcelona al celebrar el dia 13 del presente mes la fiesta en honor de Santo Tomás de Aquino, se adhieren firmamen-

te á las disposiciones de la Santa Sede, é imploran para dicho acto la bendicion apostólica de Su Santidad.

Besa reverente vuestro sagrado pié por la comision Antonio Llar y Rosell, alumno de Derecho. Barcelona 10, Marzo 1886.»

Contestacion.—«D. Antonio Llar, alumno de derecho en la Universidad de Barcelona. El contenido en el telégrama de V. fué de satisfaccion al santo Padre, que con paternal afecto concede la implorada Bendicion. Cardenal Jacobí.»

—
Los católicos alemanes han decidido pedir á cada Círculo y Asociacion, que remitan en 1887 un mensaje á Su Beatitud, con motivo de su Jubileo sacerdotal. Los mensajes serán encuadernados en tantos tomos cuantas son las provincias germánicas. Los principales artistas harán los dibujos para las encuadernaciones.

—
Se ha convertido al cotolismo el célebre profesor ingles Grey de Montreal, nieto del conde de Grey.

Asi lo dice el *Times*.

—
Los dueños de barcos pes- cadores de Dunkerque, en el estrecho de Calais, se reunieron dias pasados en la capilla de Nuestra Señora de las Dunas, para oír una misa solemne á la Virgen, á fin de que proteja las tripulaciones y los barcos que han de partir para la Islandia y á la pesca del bacalao.

Estos bajeles son 97, tripulados por 2.600 hombres, y han ofrecido como exvoto, si logran retornar al seno de sus familias, un corazon de plata, dentro del que estarán escritos los nombres de los donantes.

Desde la salida de los barcos de Dun-kerque hasta su vuelta, á mediados de Se-tiembre, mantendrán las pescadoras ar-diendo continuamente una lámpara á la Virgen de las Dunas.

Hé aquí el sumario del úl-timo número del importante periódico *La Hormiga de Oro* que se publica en Barcelona con aplauso de todos los amantes del arte y de las buenas ideas.

«Biografía del Exmo. é Ilmo. Sr. Don Mateo Jaume y Garau.—Un rato de conversacion.—Crónica hebdomadaria.—Canigó, leyenda pirenaica del tiempo de la reconquista, por D. Jacinto Verdaguer, Pbro.—Marruecos.—Preguntas y respuestas.—Variedades.—Telegramas de la semana.—Noticias generales.—Bibliografía.—Romance en honor de San José, (poesía).—Seccion recreativa.—Correspondencia de la Administracion.—Nuestros grabados.—Anuncios.

GRABADOS.—Exmo. é Ilmo. Sr. D. Ma-teo Jaume y Garau.—Entierro del Ilus-trísimo Sr. D. Mateo Jaume y Garau.—Vision de San José.—La oracion de la tarde.—La escolanía.—Flores del bos-que.—Una plaza de Verona.

El gobierno italiano ha pu-blicado una lista de las recompensas otor-gadas á las personas que más méritos contrajeron durante la epidemia del có-

lera, y entre las cuales figura un gran nú-mero de Hermanas de la Caridad y sa-cerdotes. A pesar de ello, parece que el gobierno se ha quedado corto, y con es-te motivo ha ocurrido un incidente dig-no de mencionarse. El diputado Félix Cavalotti, agraciado con medalla de oro por sus servicios prestados en Nápoles, á renunciado á la distincion consignando las siguientes frases:

«Ni hallo entre los distinguidos con la medalla de oro los nombres de las pobres Hermanas cuyas modestísimas cruces visité hace poco en el cementerio de Nápoles en compañía de Luis Ferrarri y de Maffi; angélicas heroínas que en el Hospital de la Magdalena, en pié siempre y sonrientes de continuo, con-solaban á los enfermos con sus cuidados infatigables, y de dia y de noche, sin tregua, absorbiendo miasmas homicidas esperaban á ciencia cierta impávidas en sus puestos, aun despues de sentir los síntomas, la hora inevitable que debía sacarlas de allí.»

Esta declaracion honra la ingenuidad del Sr. Cavalotti, político poco afin á las doctrinas católicas, y constituye por este motivo un brillante testimonio en favor de la caridad de los institutos religio-sos.



Fábregues y Orfila, impresores.—Angel, 10, Mahon.

ANUNCIOS

PARA ALQUILAR

lo está nna casa, con ó sin muebles, en la calle del Castillo, n.º 34.
Informarán en la calle Cos de Gracia, n.º 26.